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“如果中国有这样的

‘大家伙’，帝国主义就不

敢侵犯我们了”

2019年 10月 1日，在庆祝新中国成
立70周年阅兵上，东风-41洲际战略核导
弹压轴出场，引发现场观众阵阵欢呼。从
弹道导弹到巡航导弹，从常规导弹到核导
弹……“东风快递，使命必达”，尽显我国
战略力量“王牌”的崭新风貌。

车辚辚，长剑行。这一刻，你是否
想到，60多年前的中国，除了黄纬禄之
外，很少有人见过导弹？

然而，60多年过去了，一声声“地火
天雷”震耳耀目，由黄纬禄等功勋科学
家亲手打造的大国长剑，托举起民族的
尊严，忠实守护着这片神圣的土地。

黄纬禄的一生，是无法复制的传奇！
传奇的起点，要追溯至上世纪 40年

代。1943 年，他赴英留学，寻求科学救
国。一次偶然的机会，他有幸看到英国
缴获的德国 V-2导弹。看着导弹复杂
的“五脏六腑”，黄纬禄感慨地说：“如果
中国有这样的‘大家伙’，帝国主义就不
敢侵犯我们了！”

上世纪 50年代，新中国面临着超级
大国不断施加的核威慑，危机重重。为
此，毛主席发出了“核潜艇，一万年也要
搞出来”的号召。

核潜艇上需要携带装有核弹头的战
略导弹，才能构成一个国家的二次核打击
能力。

1957年，在成立一年的中国导弹研
制机构——国防部五院，黄纬禄开始了
他的导弹人生。

当时，我国导弹事业是从零开始，
大多数技术人员没搞过导弹，基本上是
半路出家。黄纬禄鼓励大家：“搞研究，
就像爬山一样，只要坚持不懈地往上
爬，再高再陡的山也能登顶。”

从此，黄纬禄和战友们以“上不告
父母、下不告妻儿”的铁律，隐姓埋名、
艰苦攻关，开启了我国导弹研制的新
征程。

他们白天在实验室里做实验，晚上
挑灯学习外文资料，以会战式的工作强
度搞研究。多少次失败，才可以换来一
点点进步；多少次进步，才最终换来东
风一号发射成功。

研制东风二号时，正赶上“三年困
难时期”。黄纬禄发明了“抗饿新疗
法”，晚上加班肚子饿得厉害时，就把皮
带向里勒紧一个扣，实在难熬时就冲一
点酱油汤充饥……

在很多人眼里，黄纬禄是出了名的
好脾气。可面对导弹，他十分严苛。他
常说：“一枚导弹凝聚成千上万人的劳
动，一颗螺丝、一根导线、一个焊点出现
一点问题，都可能导致整个试验失败，
必须做到万无一失。”

一次导弹测试，某继电器偶发一次

不吸合现象。再测试几十次后，这种现
象没有出现。有人认为，可能不是继电
器的问题，不想再复测了。

黄纬禄严肃地说：“我们搞科学的
就要有科学态度，不能‘大概’‘可能’，
一定要抓住‘偶尔’不放。”经过不懈努
力，他们发现了残存在继电器衔铁上的
一块微小铁屑，避免了一次重大损失。

胆大心细，是黄纬禄作为技术指挥
员的生动注脚。每逢紧要关头，他经过
缜密分析，总能当机立断。

一次，某型导弹发射进入 5分钟准
备，一级伺服机构反馈电压表指针突然
摆动。突如其来的异常，让指挥所里的
气氛一下子紧张起来。

黄纬禄没有慌乱，第一时间询问平
台情况。得知平台没问题，他沉思片
刻，判断是外部轻微震动导致，不会对
发射造成影响，果断下达发射命令。

顷刻间，导弹腾空而起，试验取得
圆满成功。

很少有人知道，“从零开始”的事业
是何等艰难。只有黄纬禄和战友们知
道，他们度过多少不分昼夜的日子，经
历多少一筹莫展的低谷，才有了这一个
个载入史册的光辉时刻——

1960 年 11 月，中国第一枚导弹东
风一号发射成功，实现了我国军事装备
史上导弹研制零的突破；

1964年 6月，东风二号发射任务取
得圆满成功，翻开我国导弹发展史上自
主研制的崭新一页；

1966 年 10 月 27 日，中国首次由导
弹运载发射的原子弹在核试验预定地
点成功爆炸，震惊了世界！

短短 10年，中国导弹事业走过了从
仿制到研制的自主创新之路，取得被国
外称为“像神话一样不可思议”的进步。

“他瘦了，导弹却飞

（肥）了，这是剜肉补导

弹啊”

“没有经验可借鉴，没有资料可参
考，没有现成的试验设备和场地……”
回忆起研制巨浪一号的日子，黄纬禄曾
用“三个没有”形容当时的条件。

1970年 3月，为核潜艇配套的新型
运载火箭和导弹研制任务正式确定，黄
纬禄被任命为总设计师。当时，中国已
有液体地地导弹，但准备时间长、机动
隐蔽性差，研制潜地导弹势在必行。

前方没有路。为了国家核心战略
利益，黄纬禄决心闯出一条路来。担
任总设计师前，黄纬禄主攻控制技术，
对导弹总体设计并不熟悉。由于是首
次研制，大家心里没底，各单位都留足
余量。
“科技人员因技术问题发生意见分

歧，一方完全有道理，一方完全没道理的
情况几乎没有。”紧要关头，黄纬禄召开
专门会议，静静听完各方意见后，要求大
家全把余量拿出来，再分散难点。

会上，他总结出的“有问题共同商
量、有困难共同克服、有余量共同掌握、
有风险共同承担”的“四共同”原则。时

至今日，这仍是中国航天系统工程协同
工作、解决问题的“金科玉律”。

为了提高解决技术问题的效率，黄
纬禄还自创“故障树”——即遇到技术
问题，从根到梢逐步判断，甄别一个解
放一片。这种方式大大提高了导弹研
制进度，大家说黄总是“故障分析一个
准”的导弹医生。

获取导弹水下基本力学参数，是各
国研制潜地导弹都要面临的重要技术
难题，模型弹重量近 10吨、长 10多米，
投在什么地方、怎么投，技术人员莫衷
一是。

黄纬禄却胸有成竹，暗藏“奇招”。
1970 年 7 月的一天，人们惊讶地看到，
在新建成不久的南京长江大桥中央，停
放了一台巨大的吊车。似火骄阳下，一
个“大家伙”正被反复以各种姿态投入
水中。
“只要提起导弹，天大的困难，他都要

克服。”航天科工集团二院原副院长、黄纬
禄的同事王文超记得，导弹壳体内温度高
达50多摄氏度，近60岁的黄纬禄坚持进
入壳体掌握一手资料，手背还受了伤。

最终，试验获取了足以支撑导弹试
制的关键数据。

1982年秋，巨浪一号首飞失败。参
试人员心情沉重，吃不下饭，睡不着觉。
黄纬禄对大家说：“试验失败主要是弹的
问题，我是总设计师，我负主要责任。”

黄纬禄带领技术人员大胆分析排
除故障，仅用 6天，就锁定问题并采取防

范措施。
再次发射的当日凌晨，上级建议推

迟。黄纬禄又一次主动承担起风险和
责任：“需要考虑的都考虑了，一切都准
备好了。我认为发射条件已经具备，不
宜推迟。”

上级同意了他的建议。这一次，发
射取得圆满成功。

千钧压力在这一刻得到释放！那
段时间，由于过度劳累，黄纬禄整整瘦
了 11公斤。一位同事开玩笑地说：“他
瘦了，导弹却飞（肥）了，这是剜肉补导
弹啊。”虽是戏言，同事眼中却闪烁着泪
花。

“如果有来生，我还

愿意搞导弹研究”

航天工业系统的人都知道，黄总重
技术、更重人品。他常说：“做事要先做
人。一个人品德好，即使基础差一点，
这个任务也会完成，但是技术好、品德
不好，技术就偏了。”

黄纬禄从不以专家自居，不管对
谁，都十分谦虚。某型号导弹总师杨德
润回忆说：“黄老讲授知识，从不问‘你
听懂没’，而是说‘我讲清楚没’。表达
不同意见时，从不直接否定对方观点，
而是说‘你看能不能这样思考’……”

担任巨浪一号总师时，黄纬禄主动找

大家聊天，坦承自己对总体设计并不熟悉，
对型号了解还很肤浅，请大家把他当小学
生一样教起，“一遍不懂，就再讲一遍”。

巨浪一号试验成功后，面对接踵而来
的荣誉，黄纬禄表现非常淡然。他在一次
汇报会上说：“大家把赞美之词都加到我
头上，我不敢当。作为技术指挥员，任何
时候都应以党和国家事业为重，从实际出
发，大胆负责，而不应考虑个人得失。”

1999年，国家决定授予一批“两弹一
星”功勋奖章。在推选候选人时，黄纬禄
主动相让。他说：“功劳是大家的，航天工
程也不是一个人或少数人完成的，不能因
为我是总师就总把荣誉归到我的头上。”

由于黄纬禄态度坚决，航天科工集
团二院推选了其他人。但上级决定，还
是授予黄纬禄“两弹一星”功勋奖章。

2011年 7月，黄纬禄卧床不起。自
知来日无多的他，常注视着窗外的天
空，沉思良久。

他想到了挚爱的导弹事业，心中充满
欣慰。黄纬禄退休后，各级领导来看望，
他谈的总是导弹，一说到导弹，便神采飞
扬地沉浸在自己的思路中……
“多想再去一次发射场，再看一次

导弹腾飞！”他想起航天科技人才的“后
浪们”。上世纪 90年代初，社会上流传
“搞导弹不如卖茶叶蛋”，航天科技人才
流失严重，他用言传身教影响和挽留了
很多人才。如今，他们大多已成为导弹
研制队伍里的骨干力量。

黄纬禄的学生前往医院探望他，他
笑着说：“你们干得比我好，希望在你们
身上。”

他想到了天真烂漫的孩子们。黄
纬禄住院不久后，“两弹一星”大学生
夏令营请黄纬禄题写赠言。他手抖得
厉害，无法写字，又不忍拒绝。在女儿
的帮助下，他艰难地写下了“弘扬‘两
弹一星’精神，勇挑民族复兴重担”的
赠言。

黄纬禄坚信，他们中有人将来一定
会成为导弹专家。
“如果有来生，我还愿意搞导弹研

究。”2011 年 11 月 23 日，黄纬禄带着对
导弹事业的眷恋，走完了近一个世纪的
壮阔人生。

生活在精神世界的人，是超然于物外
的。走进黄纬禄的家，每个人都会为这个
简朴得如一张褪色老照片的家感到震撼。

改革开放后，上级 3次提出让他搬
新家，他都拒绝了，老房子一住就是半
个世纪。

黄纬禄有一部专车，子女从没坐
过。老伴住院，秘书安排送了一下，他
听说后，硬是给钱补交汽油费。

黄纬禄生前的几位秘书谈到他，都
说“黄老人特好，到外地出差，交通工具
能走就行，一日三餐管饱就行，休息住
宿能睡就行……”

斯人已逝，精神永存。他留下的
崇高精神，已化作“剑”之魂。在他科
技报国的精神感染下，一批批青年科
技人才正蓬勃成长，向着尖端科技顶
峰发起冲锋。

图①：黄纬禄工作照。
图②：巨浪一号发射场景。
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黄纬禄：托举“巨浪”啸九天
■杨元超 王乐萍
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今年 10月 12日，是我国第一代固体潜地导弹巨浪一号发射成功 38
周年纪念日。38年前的那一天，在渤海某海域，一条喷火的蛟龙跃出水
面，呼啸着飞向碧空，在海天间绘出一幅壮丽景观。自此，我国成为具有
自行研制潜地导弹和水下发射战略导弹能力的国家。

许多人并不知道，巨浪一号总设计师是“两弹一星”元勋、中国固体
战略导弹奠基人黄纬禄。他倾尽毕生心血为国铸“剑”，第一枚弹道导
弹、第一枚搭载核弹头的导弹、第一枚潜地导弹……中国战略导弹事业
的每个里程碑都镌刻着他的名字。

军工英才

9月初，渤海某海域，云飞浪卷，铁翼
飞旋。海军航空大学数架直升机在飞行
学员驾驶下，依次安全降落在舰艇甲板
的标志圈内，完成了新学期首次着舰训
练。

直升机飞行员在高空看到的舰艇
甲板犹如一个火柴盒大小，那么，在风
高浪急的海面上，他们是如何成功降落
在这些“火柴盒”上的呢？本期，我们邀
请海军航空大学飞机教研室副主任刘
旭为大家讲解直升机着舰的难点。

直升机着舰是一项技术含量高、风
险高的课目，堪比“刀尖起舞”。据统

计，在直升机着舰失败的事故中，有
80%出现在直升机进入航线、对准中线、
再到着舰这短短的12秒。

虽然只有短短的 12秒，但对飞行员
的飞行技能和身心素质考验巨大。

舰艇甲板比较小，飞行员进入航线
后的“对中”操作如同“穿针引线”。降
落时，舰艇自身会向不同方向摆动，飞
行员操作稍有不慎，直升机就会发生侧
滑、倾覆等事故。飞行员需要时刻观察
母舰位置和飞机姿态，准确抓住着舰时
机、精准降落。

降落前 12秒还是“火柴盒”大小的

甲板，在直升机着舰的前 5秒，就会成
为飞行员眼中的一堵“墙”，不少飞行员
都会有“目视旋翼已经要扫到机库壁
上”的错觉。其实，此时直升机离前方
障碍物还很远。这需要他们克服甲板
前机库、舰岛等高大障碍物带来的心理
影响。

那么，如何确保直升机安全着舰
呢？其实，在直升机研发过程中，设计
人员已经想好了对策，他们给不同机型
直升机装上3种不同的特制“安全锁”：

一是“鱼叉-格栅”系统。上世纪 70
年代，法国率先研制出“鱼叉-格栅”直
升机助降系统。这套系统可以通过直
升机机身下方安装带有卡扣结构的液
压杆，在触舰时牢牢“叉”在直升机甲板
的格栅上，从而实现直升机和目标舰之
间的刚性连接。整个系统操作比较简
单，配合绞车能够在 5-7分钟内完成直

升机的着舰和收纳作业，因此得到世界
各国海军的广泛应用。

二是“熊阱”系统。上世纪 60 年
代，加拿大英德尔技术公司研制出“熊
阱”系统。相比“鱼叉”，“熊阱”系统适
用于大中型舰载直升机着舰，可依靠
舰上人员的辅助操作，将直升机“捕
捉”到固定的“陷阱”中，实现精准降
落。因此，搭载“熊阱”系统的舰艇，更
适合使用固定和牵引装置来移动直升
机，舰上工作效率明显高于“鱼叉”，在
航母时代被广泛应用于随航母编队出
征的驱逐舰上。

三是“防滑网”系统。受起降甲板
面积、使用习惯等因素影响，并非所有
的舰船都能使用前两种直升机助降系
统。有时候，在直升机起降甲板上铺设
一层由高强度纤维编织而成的防滑网，
能有效规避直升机着舰时的侧滑问题。

俄罗斯海军舰艇就是一个例子。
俄海军得益于卡式直升机同轴反转旋
翼的抗侧风性能，在直升机着舰前，只
在飞行甲板上铺设一张长、宽各 5米，由
棕榈绳编织而成的防滑网。着舰时，直
升机机轮会陷入防滑网中不易摆脱，成
功实现着舰。

当前，各国科研人员将新技术不断
应用于解决直升机着舰难点上，如加拿
大研制的最新一代全自动助降系统增
设了红外线装置，有效解决了舰机协调
问题。相信随着配套系统更新迭代，直
升机着舰将变得更加安全。

左上图：海军航空大学飞行学员进

行着舰训练。 蔡明明摄

直升机如何安全落上“火柴盒”
■刘任丰 任剑翔 本报特约记者 朱晋荣

20世纪初，勃朗宁M1900半自动

手枪横空出世、风靡全球。由该枪开

创引领的自由枪机原理一度成为了当

时的设计主流，吸引着世界各国军工

厂竞相模仿。

然而，有一位名叫施瓦茨洛泽的

德国人却剑走偏锋，拿出了截然相反

的方案：他摈弃自由枪机原理，而是采

用活动的枪管来实现自动射击，一种

前拉枪管上膛的施瓦茨洛泽M1909手

枪就此诞生。

1909年，这款奇特的手枪在美国申

请了专利，并在同年投入量产。该枪使

用当时流行的7.65×17mm子弹，弹匣

容量6发。M1909的自动射击原理类似

于一般手枪自由枪机的倒置——射击

时，枪械后半部分的击发机构保持固定，

活动枪管在火药燃气和弹头对其内壁

的摩擦下完成前推，顺利抛壳，枪管到头

后在“复退簧”的作用下后退，再完成压

倒击锤、重新装填等一系列动作。

相比当时流行的勃朗宁手枪，

M1909的枪身长度仅为14cm，外形小

巧便于携带。同时，该枪奇特的原理

决定了射击时不会出现部件向后飞出

的故障，并采用了当时少见的握把保

险，安全性能技高一筹。

有趣的是，这款“怪枪”甚至引起

了德意志帝国末代皇帝的兴趣：威廉

二世曾收藏了一只握把上镶有皇冠图

案的特别定制版M1909作为配枪。

早期自动武器的研发时代，呈现出

百花齐放的局面，M1909手枪便是其中

典型代表。随着武器系统工程的日臻

成熟，这种设计暴露出人机功效差等缺

点并遭淘汰，成为了枪械发展史上昙花

一现的产品。

前拉上膛的M1909手枪

如果说M1909手枪是因为设计

不够完美只是昙花一现，那么有些枪

械则是因为设计理念过于超前，技术

无法实现而永远无缘量产。

冷战期间，美苏双方在武器装备

领域展开了激烈角逐。在枪械领域，

受制于当时的机械工艺和技术水平，

常规步枪的极限射速始终没有突破。

如何大幅提高步枪射速，成为让设计

师“掉头发”的难题。

上世纪60年代，美国研发了一种

三枪管的突击步枪，苏联也开始着手

研发新型步枪。很快，苏联枪械设计

师科洛波夫拿出了初步设计方案，代

号TKB-059。

科洛波夫解决问题的方法比较简

单，将3支步枪捆绑在一起，3支枪管各

自独立拥有一套供弹机构，通过并联枪

机连接，实现了同步闭锁和击发。同

时，3支枪管共享一套整合的导气装置

和击发机构，这就相当于使用一个扳机

来同时控制3支步枪，这样，理论射速就

达到了1800发/分钟。考虑到超强的后

坐力带来的精度损失，该枪的射击模式

只提供短点射一种，即每次射击15发子

弹，三联弹匣共可点射3-4次。

该枪延续了科洛波夫TKB系列的

无托化设计，通过3支枪管短暂又密集

的射击，使子弹在极短时间内大量射向

目标，不追求首发命中精度，而是使用

猛烈的火力在目标区域形成“弹幕”，从

而弥补连发时精度不足的缺陷。

为了便于日常维护，TKB-059的弹

药和部分零部件均与AK-47步枪通用，

零件制造中大量使用冲压件，从而简化

了生产工艺并为后勤保障提供了便利。

遗憾的是，受限于当年的制造水

平，TKB-059的设计过于前卫，制造难

度大、耗弹量高，最终只停留于样枪阶

段，与其他TKB系列步枪一起，存放在

俄罗斯图拉仪器制造设计局的博物馆

对外展览。

无缘量产的三管怪枪

②②

①①

■本期观察：张鼎一 张宗博 谢 非

点评军工圈里的人和事


